

**Zeitschrift:** Les intérêts du Jura : bulletin de l'Association pour la défense des intérêts du Jura

**Herausgeber:** Association pour la défense des intérêts du Jura

**Band:** 40 (1969)

**Heft:** 7

**Rubrik:** [Impressum]

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 16.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

Dans l'impossibilité de découvrir au sein du système économique contemporain les alliés qu'il lui faut, Marcuse tourne ses regards ailleurs. Il glane en marge de la société industrielle les éléments inadaptables, inadaptés ou non encore adaptés. Ce seront là ses troupes. Selon lui, elles se composent des poètes, des écrivains, de certains intellectuels et étudiants, des hippies et des beatniks, ainsi que des miséreux qui peuplent les ghettos des grandes villes américaines. A cela s'ajoute le prolétariat des pays du tiers monde. Chez nous, Marcuse recrute donc essentiellement ses disciples parmi les intellectuels et les jeunes inadaptés. Peut-on espérer la révolution en se fondant sur de tels appuis ? Beaucoup en doutent encore, et les marxistes orthodoxes sont de ceux-là. Ils n'ont pas manqué de déceler en Marcuse un adversaire de taille. En France, Roger Garaudy juge sévèrement cette « tentative désespérée d'attribuer à un groupe d'intellectuels et au prolétariat du tiers monde, l'un et l'autre arbitrairement séparés de la classe ouvrière des pays développés, une fonction apocalyptique de négativité ». On pourra dire aussi que la pensée de Marcuse, détachée du réel, est nécessairement sans prise sur lui. Nul, cependant, ne peut prévoir l'attrait qu'exerce sur de jeunes esprits la perspective, enthousiasmante à cet âge, d'un bouleversement général. La France fut toute surprise, l'an dernier, de se trouver au bord du néant par l'initiative d'une fraction des étudiants de Paris. A sous-estimer le danger, nous risquons le pire. L'arme défensive la plus efficace dont nous disposions est certainement l'information. Instruits assez tôt, il sera plus facile aux adolescents d'éviter le piège mortel du nihilisme que Marcuse et ses poètes de tout crin tendent à la jeunesse.

F. S.

## **ORGANES DE L'ADIJ**